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５ 自由意見から 

１ 分類                                
調査票の最後に、「名古屋市において、次世代育成支援をすすめていくにあたり、

ご意見、ご要望がございましたら、ご記入ください」と自由意見記入欄を設けたと

ころ、就学前児童では、有効回答 2,451 名のうち 1,217 名（49.7％）、小学生では、

有効回答 1,904 名のうち 741 名（38.9％）の方の記入があった。記入内容は多岐に

わたるものであったが、便宜上、以下の 12 項目に分類した。 
調査票は、「送付の封筒の宛て名の子どもについて」尋ねるものであったが、自由

意見については、就学前児童・小学生に限らず記入していただいた方が多数いたた

め、分類は共通とした。また、複数の件に言及している方が多数いたため、以下の

分類の総数は回答者数を上回っている。 
 

 

就学前 小学校 合計

1 保育所について 182 33 215

2 幼稚園について 55 2 57

3 小学校について 65 155 220

4 学童保育について 15 94 109

5 トワイライトスクールについて 33 171 204

6 子育て支援サービスについて 75 22 97

7 子どもの遊び場･安全面について 432 238 670

8 医療について 86 24 110

9 経済的支援について 472 166 638

10 情報提供について 66 24 90

11
子育てに関する男女の協働、企業
のあり方について

115 66 181

12 その他 603 284 887

2,199 1,279 3,478

番号 分　類
件　　数

合　　　　　　計
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２ 意見例                                 

１） 保育所について  （215 件） 

【保育所の時間や曜日】 （22 件） 

• 延長保育の時間が 19 時～19 時 30 分ぐらいまである保育所が増えると助かり

ます。 

• 休日は週末とは限りません。土日も利用できる保育所を作ってほしいと思い

ますが、平日行く保育所と、土日に行く保育所が違っては子どもがかわいそ

うなので、全保育所で土日保育が利用できると良いです。 

【保育所の費用】 （10 件） 

• 保育料を安くしてほしい。 

【保育所の不足】 （81 件） 

• ０～３歳児を保育所に入れるのは大変でした。私の仕事が決まっても子ども

の方は園に入れず、結局働くのを辞めました。 

• 働くところが決まっても保育所の空きがなく働くのを諦めざるを得ない人や

兄弟で別々の保育所に通わせている人の負担をもっと理解してほしいです。 

• 現在、保育所に入れず、1 年待機しています｡もっと保育施設の充実を図って

ほしいです｡ 

【保育所の手続き】 （10 件） 

• 4 月から保育所に入れたいと思って申請していますが、３月に決定というのは

遅すぎます。 

 

２） 幼稚園について （57 件） 

【幼稚園の時間】 （8件） 

• 働く女性が増えたり、収入面でやむを得ずパートなどで働く主婦が多くなっ

ていると思うので､幼稚園での延長保育､半日保育（春休み､夏休み､冬休み前

後などの）の日数の減少､長期休み中の保育施設が本当に必要だと思います｡ 

【幼稚園の費用】 （14 件） 

• 仕事をしていないから保育所はだめ、というなら幼稚園の費用をもっと低料

金にしてほしい。入園料３万円、月謝２～３万なんて高すぎます。 

【幼稚園のその他（幼稚園の整備等）】 （35 件） 

• 各区の人口に応じた施設（幼稚園等）の配備を進めてください。 

 

３） 小学校について （220 件） 

【ゆとり教育・30 人学級】 （32 件） 

• 先生方も一生懸命教えてくださいますが､現在 39 名。一人一人を見ることは

困難なように思います｡少人数でこそゆとりの教育が実現できるのではと考

えます。小学校全学年、少人数制を導入してください｡ 

• 子どもは 4 年生です。多感になる年頃で、40 人のクラスで、小さなトラブル

が絶えず、学力面でも個々の差が生じてきています。今後、30 人学級になる
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予定があるのなら、早急に対応をお願いしたいです。 

【学校週 5日制】 （18 件） 

• 週 5 日制になって、何年かたちました。土曜日にはあちこちで子ども向け親

子向けの行事が行われ､選ぶのに迷うほどです｡空間も、時間もうまく使いこ

なす事の出来ない子どもが増えてきそうで心配です｡子ども達にいたれりつ

くせりに与えてやる事が本当に必要なのだろうかと疑問に思いました｡ささ

やかでも、友達と安心して遊べる場所(近所の人の温かいまなざしが絶対に必

要です。)、自由に使える時間 2つが揃っている中で協調性も自主性も生まれ

てくる気がします。 

• 学校の週 5 日制に問題があると思います。完全週休 2 日制が企業の何％なの

か、当然子どもが一人になる時間が増えるはずです。まして、親の職業がサ

ービス業の場合は、週 5日制に疑問を持つと思います。 

【学区制】 （12 件） 

• 昔ながらの町内・学区の分け方ではなく、学校から 1 ㎞以内など、安全を確

保できる学区を強く希望します。ちなみに、私の家の場合は目の前に学校が

ありながら、3㎞も離れた学校になるので、今からとても不安です。 

【その他】 （148 件） 

• 魅力的な先生が本当に少なくなりました。子どもと共に笑い、泣き、一生懸

命頑張ってくださる先生を1人でも多く育ててほしいと思っています。また、

少人数学級の実現を望みます。「ゆとりある教育」は、ゆとりのある人数、ゆ

とりのある教員数からはじまるのではないでしょうか。 

• 家庭を持つ者も、親となる者も人間として､どのように生きるか考えていかな

ければいけないと思う。人間は一人では生きられないし、人と人､親と子、か

かわりを大切に思えたらよいと思います｡学校で一クラスの生徒数を減らし

て、先生とのかかわりを 1対１のレベルに近づけられたらうれしい。 

 

４） 学童保育について （109 件） 

【内容】 （15 件） 

• 太鼓を教えてもらったり、高学年の児童と一緒に遊んだり皆で昼食をつくっ

たり、子どものためにはとても良いところですが、建物はとても古く、設備

も悪く、初めて入所説明を聞きに行った時は「なんてボロ家だろう」と思い

ました｡指導員さんはとても熱心で、いろんな事を教えてくれましたが､学童

保育所にいつもお金がなくて、やりくりに苦労しているようでした。 

• 母親がフルタイムの仕事を持つ留守家庭の子どもにとっては、トワイライト

スクールよりも、学童保育へ通わせたほうが、指導員の方がいるので安全面

に目配りしてもらえて安心だと思います｡ 

【費用】 （40 件） 

• 料金が高く、父母のバザーなどの会議に出なくてはならず、働いている父母

にとっては色々な意味で大変だと思います。でも、学童保育は安心して預け

られる場所なので、もう少し負担を減らしてほしいです｡ 

• 3 人の子を入れると 7万くらいかかるので、やめました。あまりに金額が高す

ぎます。金額が低い所は資金を集める必要があり、土日の親の負担が大きく
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なり、休みくらい子どもと一緒にいたくてもいられません。 

【行政支援】 （18 件） 

• トワイライトスクールを支援するだけでなく、学童保育所にも同様にお願い

したいと思います。子どもがのびのびと不安なく、遊び･学べる環境作りを期

待しています。 

• 社会状況的に共働きをせざるをえない中で、子どもを安心して預けられる場

所への配慮がありません。高額な料金を支払って必死で運営をしている学童

保育所への理解をしていただきたい｡ 

 

５） トワイライトスクールについて （204 件） 

【全校への配置】 （120 件） 

• 学校の授業後、数時間トワイライトにいて、色々な事を経験して色々な人と

遊んだり、プラスになる事が多いのではと思います。全ての学校で実施して

頂ければと思います。 

• 現在通学している小学校にはトワイライトスクールがありません。学童に比

べて費用的にも負担が少ないので、あれば利用したいと思っています。全校

で早めの実施を期待したいです。 

• パートで働きたくても、夏休みなどは子どもだけで家に待たせておけないの

で困ります。トワイライトがあればとても安心だし、色々な活動ができるの

で、ぜひお願いします。 

• 名古屋市全校トワイライトを実施してほしい。とても早くお願いしたい。幼

稚園は延長保育があるのに、小学校にはなくて、とても困っています。 

【内容】 （29 件） 

• 学童とは違い、学校からの移動もなく、低料金で安心してお願いできます。

パートの賃金では、学童は高額で行かせられません。 

• トワイライトが開設されましたが、狭すぎます。もっとグラウンドや体育館

を動き回れたらよいと思います。 

• トワイライトは中途半端な時間（18：00）までしか保育してくれず、正社員

で働いている者には、とてもお迎えは無理です。 

 

６） 子育て支援サービスについて （97 件） 

【保健所】 （12 件） 

• 困ることは保健所などの健診。まだ小さいので手がかかり、ほんの 1、2時間

で終わるのにすごい気苦労がたえません。また、3 人もいると日時が重なり、

1 ヶ月に 2 回とか日付を指定されるのも不便です。他の子どもを 1、2 時間ほ

ど預けられる場所が、区役所内などにあると助かります。 

【子育てサロン】 （6件） 

• 1 子 2 子関係なく利用したいです。2人目だからといって育児に慣れているわ

けでもなく、1子と 2子が年が離れている場合、不安なことも多いです。交流

の場がもてない人は何を利用すればいいのですか？ 

【のびのび子育てサポート事業】 （7件） 
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• のびのび子育てサポートの事業も興味がありますが、個人の方なので抵抗が

あります。利用している人の意見、利用率等の情報があればもっと身近なも

のになると思います。 

【その他の子育て支援事業】 （72 件） 

• ベビーホテルで一時預かりがあるように、小学生も時間単位で預かってもら

える所があると安心です。できれば学童保育所のようなところが、入所者以

外の突発的な一時預かりを受け入れて頂けると、とても助かります。 

• 父親は休めない、祖父母に預かってもらえない時は、保育サービスを利用す

る事になると思うのですが、利用した事のない私としては、もっと安全・信

頼の出来るところでやっぱり安くなくては・・と思います。 

• 色々な事業が広がっているのですね。外に出るチャンスを与えてくれるのは

嬉しく、私もたくさん利用させていただいておりますが、育児ノイローゼか

らうつ病になり悩んでいる友人も何人かおります。そんな友人は自分から外

に出ようとはなかなかしないものです。保育所を勧めても 3 歳以下は高額で

無理だと言います。うつ病と診断された母親子どもに、もっと良い環境をお

願いします。 

 

７） 子どもの遊び場・安全面について （670 件） 

【公園】 （154 件） 

• 小さな公園にもトイレを設置してほしいです。子どもが 1 人だと、はやばや

と引き上げて帰ればいいのですが、2人3人となると簡単にはいかないのです。 

• 公園を安全に遊べるようにしてほしいです。近所の公園はガラスの破片が落

ちていたり､犬猫の糞やゴミがたくさんで、とても汚い。砂場などは消毒を定

期的に行ってほしいです｡ 

【子どもの遊び場】 （32 件） 

• 放課後あるいは土日に部活利用のないグランドがある小中学校は、全て開放

すべきです。 

• 子どもが楽しめる施設が少ない。雨天でも遊べるところがほしいです。 

【コミュニティセンター】 （6件） 

• コミュニティーセンターを、子どもや親の交流のできる公園のように、開放

してほしいです。近くに公園がありませんし、雨でも遊ばせたい。  

【道路の安全性】 （44 件） 

• 小学校の通学路（歩道）の舗装や、夜間の街灯をきちんと整備してほしい。 

• ガードレールがないので、路上駐車の多い道の真中をベビーカーを押して、

前後を確認しながら歩いたり渡ったりするのは恐かったです。 

• 歩道が狭すぎるし、段差がありすぎる。ベビーカーまたは手をひいて歩く事

もあぶない。自転車も歩道を通るので、自転車道もつくってほしいです。 

【安全対策】 （20 件） 

• 子どもが遊んでいる場所の見回りもしてもらいたいです。子どもの連れ去り

などが多いので、警察も何度も見まわりをするべきだと思います。 

• 警察以外でパトロールや指導員などの仕事を市で作っていただき、市が給料

を出して、子どもたちの安全な環境を作っていただけたら、少しは非行の予
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防や変質者防止などに役立つのではないでしょうか？ 

  

８） 医療について （110 件） 

【小児科医について】 （20 件） 

• 小児科の病院を増やしてほしいです｡ 

【時間外・救急診療について】 （27 件） 

• 特に夜間（子どもというのは夜に急に重症化するので）みてもらえるところ

が必要です。 

• 小児科医療をもっと考えてほしい｡情報センターを利用しても、遠い総合病院

しかなく、結局長い時間待たされます。 

 

９） 経済的支援について （638 件） 

【出産時の費用】 （31 件） 

• 女性が妊娠してから出産するまでに、病院での健診が多すぎます。1回 5,000

円以上かかるのでは、専業主婦が妊娠した場合は、健診費用の出費が大変だ

と思います。産まれてからの支援と､産まれる前の支援も出来るようにもっと

対策を考えてほしいです｡ 

• 妊娠中の通院に関して、保険を適用してほしいです。 

【乳幼児医療費助成】 （181 件） 

• 医療費が無料になる年齢がもう少し上がればいいです。せめて義務教育の間

は無料にしていただきたいです｡ 

• 児童手当や乳幼児医療証が、小学校入学前までに伸びたのはよい事だと思い

ます。来月入学なので、今月で両方なくなると思うと、これからが不安です。 

• 乳児医療も適用範囲を拡大してほしいです。特に 3 人目は収入に関係なく適

用してもいいと思います。 

• 乳幼児医療証交付について所得制限があるのはおかしい。高額所得者は高い

税金を払っているのだから、育児面においてくらい平等に扱ってほしいです。 

【児童手当】 （71 件） 

• 児童手当制度の充実や税制度での優遇など、経済的な支援の充実に力を入れ

てくださることを希望します。 

• 収入の多少で、児童手当が貰えません。子どもにかかるお金は同じなのに、

国から我が子は何にも支援してもらえません。 

• 児童手当をもう少し長く貰えるようにしてほしいです。 

【教育費】 （43 件） 

• 少子化対策として、学費の援助など、経済的援助をお願いします｡ 

• 子どもを産みたいし体力的には産めるのに、経済的に産めません。特に教育

費の支援があればと思います 

• 男の子を 3 人持つ親として、これからの教育費がどれだけかかるのか、とて

も心配です｡ 
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10） 情報提供について （90 件） 

• 「のびのび子育てサポート」が名古屋にあることは知りませんでした。他地

域のものはテレビで報道されていましたので、もっとＰＲすればよいかと思

います。（保健所、児童館､役所､公共施設、遊び場などで） 

• インターネットなど、パソコンを使わないと得られない情報が多いように思

いますが、パソコンがなくてもパソコンと同じような情報がわかるようにし

てほしいです。 

 

11） 子育てに関する男女の協働、企業のあり方について （181 件） 

【企業に対して】 （79 件） 

• 女性の働く環境と、十分な給与の確保が不可欠だと、自分がやってきて思い

ます。 
• 休日の取りやすい職場であれば嬉しいです。やはり今後ワークシェアが重要

なのでは・・・。 

• 年齢制限などせず、育児を終えた女性を再雇用する制度を充実していただき

たいと思います｡ 

• 労働時間を短縮して子どもの病気での休みや早退が違和感ない社会を作り、

子どもは社会の共有財産という考えが当り前にならないとダメでしょう 

• 一般企業で働いている女性は、現実問題としてなかなか育児休業までは取得

しにくく、ほとんどの人が出産を機に退職していきます。形だけの制度では

なく、みんなが利用する事のできる制度にしていってもらいたいです。 

【家族のサポート】 （14 件） 

• 男性の家事･子育てに対する認識を変え、男女平等で家庭の仕事を行うように、

教育の現場でも、もっと積極的に教えてもらう事が大切だと思います。 

 

12） その他 （887 件） 

• 子は宝ということを世間一般に広く伝えたい。 

• 転勤で名古屋市にきました。私が住んでいる所は転勤族の方が多く、不安を

抱いて新しい環境へやってきたので、皆で支えあっています。皆、同じ気持

なのですね。この周りの方は口々に名古屋は子育てするのに最高の場所だね

といっています。良い環境の中で子育てできたことをとても感謝しています｡ 

• 現在、地域での結びつきがどんどんなくなってきており、隣の子どもの顔も、

何才なのかも知らないようになってきています。地域での子どもの交流、親

の交流が活発に出来るような催事や資金を調達していただければよいと思い

ます。又、希望します。 

• もっと子どもにやさしい街づくり、人づくりをしてほしい。大人ばかりでな

く、犯罪がふえているので、安心して子育てできません。地域で育てる姿勢

がほしいです。 

• この様なアンケートから生かされる活動が進むよう期待したいと思います。 


